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СТУДЕНТЫ-МЕДИКИ 
ВЫШЛИ В ПОЛЕ…

Нàâåðíîå, íåìíîгèì âåðèлîñь â òî, чòî 
íыíåшíåé îñåíью пðèìåò ñâîèх пåðâых 
гîñòåé íàш îбíîâлåííыé ñòàäèîí – ñòà-
äèîí «Мåäèê». Ещå ñâåжè â пàìÿòè ñêó-
пыå ñòðîчêè ñîглàшåíèÿ, пîäпèñàííîгî 
22 ñåíòÿбðÿ ìèíóâшåгî гîäà ìåжäó ìè-
íèñòåðñòâîì ñпîðòà, òóðèçìà è ìîлî-
äåжíîé пîлèòèêè Êðàñíîÿðñêîгî êðàÿ, 
ìèíèñòåðñòâîì çäðàâîîхðàíåíèÿ, глàâ-
íыì óпðàâлåíèåì пî фèçèчåñêîé êóль-
òóðå, ñпîðòó è òóðèçìó è ðóêîâîäñòâîì 
ÊðàñÃМУ î ñòðîèòåльñòâå àбñîлюòíî íî-
âîгî ñòàäèîíà, êîòîðîгî íåò íè â îäíîì 
âóçå ðåгèîíà.

Кто брал на себя вопро-
сы финансирования этого 
объекта, кто помогал в про-
ектировании, а кто обещал 
помочь с приобретением 
спортивного инвентаря и 
оборудования.

Но главный объем работ, 
конечно же, выполнили мы 
сами, и это именно рука-
ми ребят из ректорского 
стройотряда выполнены 
работы по укладке строи-
тельных блоков, окраске и 
оштукатуриванию стен, бла-

гоустройству территории…
И ровно через год новый 

стадион вступил в строй 
действующих, а губернатор 
Красноярского края Лев 
Кузнецов принял участие в 
открытии его футбольного 
поля. Произошло это 11 
сентября, в день рождения 
нового стадиона. 

– Я верю, что открытие та-
кого стадиона, – сказал гу-
бернатор, – еще один шаг к 
укреплению здоровья крас-
ноярцев всех возрастов, а 

вопросы здравоохранения, 
формирования здорового 
образа жизни сейчас в чис-
ле самых значимых. Желаю 
всем вам быть счастливы-
ми и с уверенностью смот-
реть в будущее.

Об этом же говорил в сво-
ем приветственном слове 
– по случаю открытия ста-
диона – и ректор КрасГМУ, 
профессор И. П. Артюхов. 
По его словам, именно 
спорт, занятия физичес-
кой культурой должны 
стать лекарством от всех 
болезней и для студентов, 
и для преподавателей уни-
верситета. 

В честь открытия нового 
стадиона «Медик» состоял-
ся футбольный матч между 
командами правительства 
Красноярского края во гла-
ве с губернатором Л. В. 
Кузнецовым и командой 
КрасГМУ, которую возглав-
лял ректор И. П. Артюхов. 
Он проходил в острой и 
бескомпромиссной борьбе. 
Но спортивное счастье на 
этот раз улыбнулось чинов-
никам: забив гол еще в пер-
вом тайме встречи, руково-

дитель главного управления 
по физической культуре, 
спорту и туризму админис-
трации Красноярска С. В. 
Кочан вывел свою команду 
вперед.

Наши же попытки во что 
бы то ни стало отыграться 
ни к чему не привели: второй 
тайм игры закончился безре-
зультатно. Итог встречи 1:0 в 
пользу команды правительс-
тва Красноярского края. 

И еще несколько слов о 
стадионе. Его футбольное 
поле рассчитано на обес-
печение учебного процес-
са студентов по многим 
игровым видам спорта 
(футбол, мини-футбол и т. 
п.), а также для проведе-
ния различных спортивных 
мероприятий среди меди-
цинских муниципальных и 
краевых учреждений горо-
да и края. 

Период эксплуатации фут-
больного поля с искусствен-
ным покрытием – с ранней 
весны до поздней осени, 
поскольку оно позволяет 
проводить занятия при тем-
пературе окружающего воз-
духа до 15 градусов мороза. 

Ну а срок эксплуатации 
искусственных футбольных 
полей, как утверждают про-
изводственники, при соб-
людении всех установлен-
ных правил эксплуатации, 
до пятнадцати лет. 

Фото Анны
АСТАФЬЕВОЙ.

ПОСАЖЕНО
«ДЕРЕВО ДРУЖБЫ»

Êàçàлîñь, чòî ñàìà пðèðîäà ðàäóåòñÿ òàêî-
ìó ñîбыòèю: â òåплыé è пîгîжèé ñîлíåчíыé 
äåíь шåñòîгî ñåíòÿбðÿ íà àллåå пåðåä глàâ-
íыì êîðпóñîì íàшåгî óíèâåðñèòåòà былî пî-
ñàжåíî äåðåâî, íàçâàííîå «Дåðåâîì äðóж-
бы». И пîñàäèлè åгî ñòóäåíòы ÊðàñÃМУ âìåñ-
òå ñî ñòóäåíòàìè èç Рîññèéñêîгî óíèâåðñèòå-
òà Дðóжбы íàðîäîâ.

Этим знаменательным событием студенческий интерна-
циональный отряд завершил трудовой семестр. А прибы-
ли к нам далекие гости – бойцы из студенческого интер-
национального отряда «Меридиан дружбы» университета 
РУДН – в рамках подписанного ранее соглашения между 
нашими университетами о взаимном сотрудничестве. 

И, к слову сказать, ребята успешно трудились на наших 
строительных объектах: убирали мусор, приводили тер-
риторию городка в порядок.

Кстати, это первый за последние 20 лет интернацио-
нальный отряд, который работал не в Москве, а в россий-
ской глубинке. Поэтому есть смысл, «для истории», пере-
числить имена всех, кто трудился у нас, в Красноярске. 
Вот они, члены интернационального отряда «Меридиан 
дружбы» – Лекуле Браун Елиас (Танзания), Оруче Генри 
Чуквума (Нигерия), Лазаро Лазаро Санифу (Танзания), 
Чиадигхикаоби Паскал Чимеремезе (Нигерия), Рифаат 
Муханнад Рифаат (Ирак).

Все они, как уже было сказано, работали в составе 
ректорского стройотряда, благоустраивая территорию 
студенческого медицинского города, выполняя работы 
по строительству стадиона. 

Кроме того, за время своего пребывания в Красноярске 
студенты из Университета Дружбы народов познакоми-
лись с городом, приобрели в нем немало новых друзей 
и знакомых. Словом, интересно провели время, оставив 
после себя добрую память. 

По словам проректора КрасГМУ, профессора П.А. 
Самотесова, дерево, которое было посажено в память 
о совместной работе студентами отряда, станет настоя-
щим символом дружбы между нашими университетами. 

К 70-ЛЕТИЮ КРАСГМУ

УРОÊИ ЖИЗНИ НА ПОСТУ ДЕÊАНА

(Окончание на 2-й стр.)

Тåлåфîííыé çâîíîê – ñ пðîñьбîé íà-
пèñàòь ñòàòью ê 50-лåòèю фàêóльòåòà 
óñîâåðшåíñòâîâàíèÿ âðàчåé ÊðàñÃМУ 
– çàñòàл ìåíÿ âðàñплîх. Âåäь ÿ пðî-
ðàбîòàл äåêàíîì âñåгî шåñòь лåò – íå 
òàêîé óж è бîльшîé îòðåçîê âðåìåíè â 
пîлóâåêîâîé èñòîðèè фàêóльòåòà, чåðåç 
êàфåäðы êîòîðîгî пðîшлî íåñêîльêî 
äåñÿòêîâ òыñÿч âðàчåé…

Нî пîòîì пîäóìàл è… ñîглàñèлñÿ.
Память вернула меня 

в март 1990 года, когда 
меня, доцента кафедры 
социальной гигиены и 
общественного здоро-
вья, вызвал ректор, чл.-
корр. АМН СССР, про-
фессор Б. С. Граков. И 
предложил возглавить 

факультет. Предложение 
было неожиданным: опыт 
работы в системе после-
дипломного образования 
у меня был небольшой – в 
течение трех лет я отве-
чал на кафедре за работу 
курса повышения квали-
фикации организаторов 

здравоохранения. Но видя 
мою растерянность, Борис 
Степанович приободрил: 
«Не дрейфь, поможем! 
Пока ознакомься с работой 
кафедр, курсов, подготовь 
программу развития фа-
культета, а в мае пойдешь 
на выборы декана». 

Выборы декана на аль-
тернативной основе – тако-
го в институте еще не было! 
И вот настал этот день – 21 
мая 1990 года. В осно-
ву моей программы были 
положены анализ показа-
телей здоровья населения 
Красноярского края, эф-
фективность работы коеч-
ного фонда и возможность 
влияния кафедр и курсов 
факультета на состояние 

дел в здравоохранении 
региона. Большинство чле-
нов Ученого совета под-
держали программу раз-
вития факультета и про-
голосовали «за». И я стал 
деканом…

В 1990 году на факуль-
тете усовершенствования 
врачей было шесть ка-
федр: хирургии (профессор 
О. Е. Нифантьев), терапии 
(профессор Ф. Ф. Костюк), 
рентгенологии (профессор 
Л. С. Гракова), анестези-
ологии и реаниматологии 
(проф. И. П. Назаров), 
глазных болезней (про-
фессор В. Т. Гололобов), 
клинико-лабораторной 
диагностики (профессор 
Ю. О. Торощин) и восемь 

курсов при студенческих 
кафедрах: ЛОР (доцент 
Б. И. Хромичек), СГОЗ 
(доцент Г. Н. Гончарова), 
педиатрии (проф. Ж. Ж. 
Раппопорт), акушерства и 
гинекологии (доцент Э. Г. 
Шапранова), психиатрии и 
наркологии (профессор В. В. 
Макаров), кожных и вене-
рических болезней (про-
фессор В. И. Прохоренков), 
травматологии (профессор 
Л. Л. Роднянский), нервных 
болезней (профессор Н. С. 
Дралюк). 

Набор курсантов на ка-
федры в то время в основ-
ном осуществлялся отде-
лом кадров крайздрава. Это 
направление вела Татьяна 
Сергеевна Кравченко. Она 

хорошо знала ситуацию 
в лечебных учреждениях 
края, активно работала с 
главными внештатными 
специалистами. 
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Арсений Арсеньевич Модестов, доктор медицинских 
наук, профессор, заслуженный врач РФ, декан факуль-
тета усовершенствования врачей 1990-1996 гг. Окончил 
лечебный факультет Красноярского медицинского инс-
титута в 1966 г. Подготовил 6 докторов и 31 кандидата 
наук. С 2006 г. и по настоящее время работает заведу-
ющим лабораторией медико-социальных проблем ох-
раны здоровья детей в Научном центре здоровья детей 
РАМН (Москва). 

К 70-ЛЕТИЮ КРАСГМУ

УРОÊИ ЖИЗНИ НА ПОСТУ ДЕÊАНА

Русский романс. 1997 г.

Фото на память: И. П. Артюхов, Ю. П. Лисицын
и А. А. Модестов. 1993 г.

Презентация учебного круиза на теплоходе
«Александр Матросов», 1997 г.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Вместе с ней мы про-
анализировали возмож-
ности кафедр и курсов 
Красноярского меди-
цинского института, за-
нимающихся последип-
ломной подготовкой. 
Одновременно выясни-
лось, что более трети 
врачей, даже по основ-
ным специальностям: 
терапия, хирургия, аку-
шерство и гинекология, 
педиатрия, предпочи-
тают обучение за пре-
делами края. 

Главными конкурентами 
были такие авторитетные 
центры в области после-
дипломного образова-
ния, как ГИДУВы городов 
Новокузнецка и Иркутска 
и, конечно же, Москва. 

Результаты анализа 
были доложены рек-
тору и руководителю 
крайздравотдела Борису 
Павловичу Маштакову. 
В итоге перед декана-
том ФУВ была постав-
лена амбициозная за-
дача – поднять престиж 
кафедр Красноярского 
медицинского института 
с тем, чтобы врачи еха-
ли повышать свою ква-
лификацию к нам, а не 
от нас! 

Ситуация была взята на 
контроль ректоратом инс-
титута и коллегией край-
здрава, членом которой 
стал декан факультета.

С чего мы начали? В 
первую очередь, рас-
смотрели возможность 
укрепления материаль-
но-технической базы 
ФУВовских кафедр и кур-
сов института, их мето-
дического обеспечения. 

Продемонстрирую это 
на примере работы двух 
кафедр – хирургии и рен-
тгенологии. Не скрою, 
что очень сильное впе-
чатление на меня произ-
вела методическая база 
именно этих двух кафедр 
– ими руководили про-
фессора Олег Евгеньевич 
Нифантьев и Людмила 
Степановна Гракова. На 
обеих кафедрах актив-
но готовился могучий 
резерв молодых, талан-
тливых ученых. У про-
фессора Граковой это 
были Светлана Ивановна 
Жестовская, Евгений 
Васильевич Галкин, а у 
профессора Нифантьева 
– Александр Иванович 
Сухорков, защитившие 
докторские диссертации и 
ставшие профессорами. 

А вот материально-тех-
ническая база кафедр 
была в тяжелом состо-
янии – обе они ютились 
в подвальных помещени-
ях главных клинических 
больниц края и города. 

Переговоры с главны-
ми врачами этих больниц 
– Родионом Ивановичем 
Петровым и Иосифом 
Семеновичем Берзоном 
– увенчались успехом, 
и в течение ближайших 
двух лет положение рез-
ко улучшилось. 

Велись активные поис-
ки расширения баз обу-
чения и на других кафед-
рах: СГОЗ, руководимой 
опытным организатором 
здравоохранения, доцен-
том Галиной Николаевной 
Гончаровой; психиатрии и 
наркологии – профессо-
ра Виктора Викторовича 
Макарова; ЛОР, кото-
рую возглавил молодой 
доктор наук Геннадий 

которую возглавил А. П. 
Колесниченко. По его ини-
циативе в крае был создан 
дистанционный реанима-
ционно-консультативный 
центр. А сам Анатолий 
Павлович стал главным 
внештатным специалистом. 
И совместно с сотрудника-
ми кафедры, заведующим 
крайздравотделом Б. П. 
Маштаковым, его замес-
тителем по детству и ро-
довспоможению Зинаидой 
Афанасьевной Климовой, 
отдал много сил и времени 
по укреплению материаль-
но-технической базы уч-
реждений родовспоможе-
ния, охране здоровья жен-
щин и детей. 

Результатом этого стало 
заметное снижение детской 
и материнской смертности 
в крае.

Непростой сложилась 
в регионе и обстановка с 
туберкулезом. Врачи пер-
вичного звена были слабо 
ориентированы на раннее 
выявление этой патологии, 
а в отдельных отдаленных 
районах вообще не было 
фтизиатров. Тогда ректо-
рат института принял ре-
шение – организовать курс 
последипломного обучения 
при кафедре туберкулеза. 

Крайздравотдел это ре-
шение поддержал, и та-
кой курс был создан. Его 
становлению во многом 
способствовали главный 
врач краевого противоту-
беркулезного диспансе-
ра Владимир Иосифович 
Бестужев, его преемник 
на этом посту Сергей 
Леонидович Мирончик и, 
конечно же, доктор ме-
дицинских наук Наталья 
Михайловна Корецкая. 

Жизнь подтвердила пра-
вильность принятого ре-
шения: ситуация с распро-
странением такого грозно-
го заболевания была взята 
под контроль. 

Надо сказать, что девя-
ностые годы минувшего 
века – это еще и годы внед-

и Дмитрий Анатольевич 
Россиев, вскоре защитив-
шие докторские диссерта-
ции, а годом позже на ка-
федру пришел профессор 
Олег Михайлович Новиков.

Много внимания в тот 
период времени мы уде-
лили укреплению профес-
сорско-преподавательского 
состава кафедр и курсов 
ФУВ. Так, кафедру терапии 
возглавил молодой доктор 
медицинских наук Юрий 
Исаевич Гринштейн, педи-
атрии – хорошо известный 
в стране профессор Юрий 
Евгеньевич Малаховский, он-
кологии – профессор Юрий 
Александрович Дыхно. 

Более активно пошел 
процесс, связанный с за-
щитой диссертаций пре-
подавателями и присвое-
нием им ученого звания – 
доцент. «Остепененность» 
на ФУВовских кафедрах 
и курсах подтянулась до 
80%, что также сказалось 
на качестве учебного про-
цесса и способствовало 
освоению новых техноло-
гий преподавания.

В немалой степени повы-
шению престижа факульте-
та и повышению квалифи-
кации преподавателей спо-
собствовали образователь-
ные круизы «Енисейский 
меридиан», которые мы 
начали в 1991 году по ини-

Соломонович Баркаган, про-
фессор Галина Николаевна 
Царик и другие.

В единой команде с ними 
работали профессора и до-
центы нашего вуза. 

В течение летней навига-
ции, как правило, проводи-
лось два-три таких образо-
вательных круиза, так что 
за шесть лет моей работы 
в качестве декана факуль-
тета на Енисее побывали 
и прошли обучение около 
3000 врачей союзных рес-
публик, регионов России и 
Красноярского края. 

Декадники на теплоходе 
организовывали кафед-
ры клинико-лабораторной 
диагностики, акушерства и 
гинекологии, организации 
здравоохранения, психоте-
рапии и наркологии. 

На декадниках раскрыл-
ся организаторский та-
лант нынешнего ректора 
Ивана Павловича Артюхова. 
Прекрасный организатор и 
методист, он сумел придать 
декадникам не только учеб-
ную и научную, но и прак-
тическую направленность. 
Например, врачи-акушеры-
гинекологи консультирова-
ли женщин в поселках по 
пути следования теплохо-
да, а образовательная про-
грамма сопровождалась 
оздоровительными тренин-
гами, которые бессменно 

Иванович Буренков. 
Не отставали от них и 

другие, но это были маяки!
Параллельно с этим ве-

лась работа по организа-
ции новых, востребованных 
временем и врачебным со-
обществом края кафедр и 
курсов. Их концепцию оп-
ределяли такие молодые 
доктора наук, как Анатолий 
Павлович Колесниченко, 
Антонина Тимофеевна 
Егорова, Василий Викторович 
Алямовский, Наталья 
Михайловна Корецкая, до-
цент Елена Борисовна 
Наумова и другие

Так, например, была 
создана кафедра анес-
тезиологии и реанимато-
логии детского возраста, 

рения в практику здраво-
охранения такого важного 
хозяйственного механизма, 
как медицинское страхо-
вание. Новые знания были 
нужны не только главным 
врачам, их заместителям, 
медицинским статистикам, 
но и заведующим отделе-
ниями. А соответствующий 
курс при кафедре СГОЗ 
уже не мог справиться с 
этой задачей. 

Поэтому в 1993 году в ин-
ституте появилась кафедра 
медицинского страхова-
ния, менеджмента и мар-
кетинга, которой я руково-
дил вплоть до 2006 года. 
Костяк ее составили моло-
дые, талантливые доценты: 
Иван Павлович Артюхов 

циативе профессора В. В. 
Макарова. Для этой цели 
был арендован теплоход 
«Александр Матросов», и в 
течение 12 дней по марш-
руту «Красноярск-Дудинка-
Красноярск» 200-230 вра-
чей – курсантов в рамках 
образовательных декадни-
ков – углубляли свои про-
фессиональные знания и 
знакомились с красотами 
Сибири и Енисея. 

В качестве препода-
вателей на такие круизы 
приглашались известные 
ученые всесоюзного и все-
российского масштабов. 
Упомяну лишь о несколь-
ких: это академик РАМН 
Юрий Павлович Лисицын, 
чл.-корр. РАМН Зиновий 

вела профессор Людмила 
Степановна Гракова. 

У меня и сейчас стоит 
перед глазами ее стройная 
фигура, одухотворенное 
лицо. 

Культурной программой 
круизов ведал нынешний 
проректор по информати-
ке Дмитрий Анатольевич 
Россиев, а помогал ему 
в этом Ансамбль русской 
песни под управлением 
заслуженного работни-
ка культуры РФ Анатолия 
Ивановича Хлопкова, также 
постоянного участника об-
разовательных круизов. 

К слову, и ректор инс-
титута Б. С. Граков уделял 
этим круизам немало вни-
мания, так что вскоре они 

стали визитной карточкой 
ФУВа Красноярского ме-
дицинского института в 
России.

Эффективная работа 
факультета во многом за-
висела и от его Ученого 
совета, который работал 
как слаженный механизм. 
Контроль исполнения ре-
шений, новые методи-
ческие рекомендации, 
качество учебной работы 
и подготовка профессорс-
ко-педагогических кадров, 
работа с органами практи-
ческого здравоохранения, 
подготовка врачей общей 
практики – вот далеко не-
полный перечень его при-
оритетов. С удовольствием 
вспоминаю технических ра-
ботников деканата, напри-
мер, О. А. Чепелеву. Ольга 
Александровна пришла 
работать на факультет в 
качестве технического сек-
ретаря, прикипела душой 
к этой непростой работе и 
продолжает трудиться на 
этом поприще, но уже в 
другом качестве. 

Прошло пять лет, и в 1996 
году состоялось расширен-
ное совместное заседание 
Ученого совета, теперь уже 
академии (ректор – про-
фессор Виктор Иванович 
Прохоренков) и коллегии 
крайздравотдела, в кото-
ром приняли участие руко-
водители органов и учреж-
дений Красноярска и края. 
В лекционном зале глав-
ного корпуса собралось 
более 200 человек. Были 
подведены итоги работы 
факультета за пятилетку. 

Они были впечатляющи-
ми. За этот период ФУВ 

Красноярской медицинс-
кой академии превратил-
ся в один из крупнейших 
центров последипломного 
образования за Уралом. 
За год через его кафед-
ры и курсы ФУВ прохо-
дило более 1800 врачей, 
обучавшихся по 29 спе-
циальностям. Открылись 
новые ФУВовские ка-
федры и курсы: ультра-
звуковой диагностики, 
нетрадиционных видов 
лечения, нервных бо-
лезней и т. д. Активно 
организовывались вне-
бюджетные циклы по-
вышения квалификации 
для врачей Республик 
Хакасия, Тыва. 

На кафедрах ФУВ гото-
вились ординаторы, ас-
пиранты, а материально-
техническая база и тех-
ническое оснащение ка-
федр, несмотря на очень 
сложный период для 
страны, вуза и здраво-
охранения края, укрепля-
лись в первую очередь. 

На этом совместном 
заседании перед факуль-
тетом были поставлены 
новые рубежи – стать 
Институтом повышения 
квалификации в рамках 
академии, и все связан-
ное с этим. 

Работа в деканате при-
носила ощущение глубо-
кого удовлетворения, на 
факультете сложилась 
творческая, деловая об-
становка. Но эта работа 
поглощала все мое вре-
мя, его практически не 
оставалось на научную 
работу, подготовку ас-
пирантов, соискателей. 
А к ней меня тянуло все 
больше и больше. 

«Выбор – всегда поте-
ря», – говорил кто-то из 
древних мудрецов. 

И я, после длитель-
ных размышлений, все 
же сделал свой выбор 
в пользу кафедры: в 
сентябре 1996 года по-
дал заявление ректору 
об отставке, и ректор 
с пониманием отнес-
ся к моей просьбе. Так 
завершился для меня 
очень важный этап моей 
профессиональной жиз-
ни, и я счастлив от того, 
что мне посчастливилось 
работать с такими вы-
дающимися педагогами, 
учеными и организато-
рами здравоохранения, 
как Б. С. Граков, Р. А. 
Нихинсон, А. А. Ливенец, 
Н. С. Дралюк, В. А. 
Руднев, А. Б. Гринштейн, 
И. П. Назаров, Л. Л. 
Роднянский, Р. И. 
Петров, И. С. Берзон, 
С. И. Стародубцев, 
Б. П. Маштаков, Я. П. 
Гирич, Л. С. Гракова, 
С. И. Жестовская, О. Е. 
Нифантьев, В. И. Прохо-
ренков и многими дру-
гим. Всем им я беско-
нечно благодарен за 
поддержку и уроки жизни 
на посту декана факуль-
тета усовершенствова-
ния врачей.

Арсений МОДЕСТОВ.
Москва.
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«ЗОЛОТОЙ СКАЛЬПЕЛЬ» 
ПРОФЕССОРА ГУЛЬМАНА
23 сентября профессору Марксу Израилевичу Гульману 

исполнилось 80 лет.

Коллектив кафедры общей хирургии, 1996 г.

Идет заседание Диссертационного совета по хирургии, председа-
тель – профессор М. И. Гульман.

Êîгäà ðåчь çàхîäèò î Мàðêñå 
Иçðàèлåâèчå Ãóльìàíå – äîêòîðå ìå-
äèöèíñêèх íàóê, пðîфåññîðå êàфåä-

ðы îбщåé хèðóðгèè, Пîчåòíîì пðîфåññîðå 
Êðàñíîÿðñêîгî гîñóäàðñòâåííîгî ìåäèöèíñ-
êîгî óíèâåðñèòåòà, òî ñðàçó ñòàíîâèòñÿ пî-
íÿòíî: ðàçгîâîð пîéäåò è î ñòàíîâлåíèè хè-
ðóðгèчåñêîé ñлóжбы â íàшåì ðåгèîíå. Пîòîìó 
чòî ñ эòèì èìåíåì ñâÿçàíî ìíîгîå – íåäàðîì 
â âышåäшåé íåäàâíî àíòîлîгèè пî èñòîðèè 
хèðóðгèчåñêîé ñлóжбы â Êðàñíîÿðñêîì êðàå 
åìó óäåлåíî ñòîльêî ìåñòà.

Родился Маркс 
Израилевич 23 сентяб-
ря 1931 года в городе 
Гомеле Белорусской 
ССР в семье служа-
щих. Его детство и 
юность пришлись на 
один из наиболее труд-
ных и трагичных пе-
риодов в истории на-
шей страны: сразу же 
после начала Великой 
Отечественной вой-
ны семья была эва-
куирована в Курскую 
область, затем в 
Казахстан, а конечным 
пунктом эвакуации 
стала Вологодская об-
ласть.

Стоит ли удивляться 
тому, что именно эти 
скитания по воюющей 
стране, а также тяже-
лые военные годы ста-
ли главными детскими 
воспоминаниями бу-
дущего хирурга.

После освобождения 
от немецких захватчи-
ков Белоруссии, в 1944 
году, семья Гульмана 
снова вернулась на ис-
торическую родину, в 
город Рогачев Гомель-
ской об-
ласти. Но 
то, что они 
у в и д е л и , 
повергло в 
ужас: город 
был прак-
т и ч е с к и 
полностью 
р а зр ушен 
фашис т а -
ми. И тем 
не менее 
сразу же 
после воз-
вращения 
из эвакуа-
ции Маркс 
Израилевич 
продолжил обучение 
в средней школе, ко-
торую окончил в 1948 
году. И в том же году 
он поступил на ле-
чебный факультет 
Минского государс-
твенного медицинско-
го института.

Годы учебы проле-
тели быстро, и после 
окончания института, в 
1954 году, его напра-
вили работать хирур-
гом в железнодорож-
ную больницу станции 
Аскиз Хакасской авто-
номной области. 

Там Марксу Израиле-
вичу пришлось само-
стоятельно осваивать 
специальность хирур-
гии, и тут для молодо-
го хирурга открылось 
широкое поле де-
ятельности. За корот-
кий срок в железнодо-
рожной больнице была 

построена операционная 
и организовано хирурги-
ческое отделение. 

Приходилось опериро-
вать хирургических, трав-
матологических, урологи-
ческих больных, выпол-
нять кесарево сечение, 
принимать роды. Как 
вспоминает сейчас сам 
Маркс Израилевич, мно-
гие оперативные вме-
шательства он выполнял 
самосто -
ятельно в 
первый раз 
по книж-
кам.

Это было 
время, ког-
да карьера 
делалась 
с т р е м и -
тельно, и 
уже через 
год Маркс 
Израилевич 
становится главным врачом 
больницы. 

А еще через три года 
добросовестной работы 
он поступает в клини-
ческую ординатуру, на 
кафедру факультетской 
хирургии Красноярского 

государственного меди-
цинского института.

Клиническая база ка-
федры находилась в 
то время в городской 
больнице №1, а затем в 
больнице №20. В то вре-
мя кафедрой заведова-
ла доктор медицинских 
наук, профессор Вера 
Филипповна Гливенко. 
Она первой оценила мо-
лодого специалиста как 
хирурга и исследова-
теля, подтолкнула его к 
творчеству. 

Это было «звезд-
ное время» кафед-
ры. Вместе с Марксом 
Израилевичем проходи-
ли обучение в клиничес-
кой ординатуре такие бу-
дущие известные красно-
ярские хирурги, как Н. И. 
Давыдова, В. Г. Николаев, 
О. Е. Нифантьев, А. И. 
Крыжановский и другие. 
Так что было у кого по-

учиться и с кем 
потягаться.

После окончания орди-
натуры в 1959 году Маркс 
Израилевич пос-
тупил в очную 
аспирантуру, на 
кафедру факуль-
тетской хирургии 
Красноярского 
государственно-
го медицинско-
го института, и 
выполнил ори-
гинальное экс-
периментальное 
исследование.

В 1965 году в 
специализиро-
ванном совете 
Иркутского госу-
дарственного медицин-
ского института Маркс 
Израилевич защитил 

кандидатскую диссерта-
цию на тему: «Течение и 
лечение слепых ранений 
мягких тканей вторичны-
ми снарядами в услови-
ях проникающей радиа-
ции».

С 1962 по 1965 годы 

он работал ассистентом 
кафедры на базе отде-
ления городской клини-
ческой больницы №20, а 
в 1966 году был избран 
по конкурсу доцентом 
кафедры общей хирур-
гии Красноярского госу-
дарственного медицинс-
кого института.

Кафедрой заведовал 
доктор медицинских 
наук, профессор Иосиф 
Исаакович Шафер. 

Во многом, благода-
ря ему, и сформирова-
лись научные интересы 
Маркса Израилевича на 
этом профессиональ-
ном этапе – он стал 
заниматься вопросами 
оперативного лечения 
больных с декомпен-
сированным циррозом 
печени. Сочетание про-
фессиональной компе-
тенции, высокой личной 
культуры и принципи-

ального твер-
дого характера 

позволили доценту М. И. 
Гульману вскоре создать 

группу молодых ученых, 
которые разработали и 
внедрили в клиническую 

практику новые методы 
диагностики и лечения 
цирроза печени.

А в 1978 году Маркс 
Израилевич защи-
тил докторскую дис-
сертацию на тему: 
«Экспериментально-кли-
ническое обоснование 
гепатопневмопексии при 
лечении цирроза пече-
ни, осложненного ас-
цитом» – научным кон-
сультантом диссертации 
была доктор медицин-
ских наук, профессор, 
заведующая отделением 
портальной гипертензии 
ВНЦХ Мария Демьяновна 
Пациора.

В июле 1979 года ре-
шением президиума 
ВАК ему была присвоена 
ученая степень доктора 
медицинских наук. 

А еще несколько меся-
цев спустя, 17 декабря 
1980 года, М. И. Гульман 
был избран по конкурсу 
на должность заведующе-
го кафедрой общей хи-
рургии, и в 1982 году ему 
было присвоено ученое 
звание профессора. Тут-
то и раскрылся его талант 
воспитателя, талант пе-

дагога – редко о ком из 
преподавателей бывшие 
студенты вспоминают с 
такой теплотой.

Диапазон его научных 
интересов был необы-
чайно широк. Основными 

направлениями научных 
исследований кафедры 
были хирургическое ле-
чение цирроза печени, 
хирургия органов гепа-
топанкреатодуоденаль-
ной зоны, исследование 
проблем патогенеза и 
лечения острого панк-
реатита, разработка ме-
тодов рентгенэндовас-
кулярных вмешательств 
при патологии органов 
брюшной полости и т. п.

Профессор М. И. 
Гульман в течение трех 
десятилетий является 
научным руководителем 
хирургических отделе-
ний базовых учрежде-
ний кафедры общей 
хирургии. При его не-
посредственном участии 
организованы рентгено-
хирургическая служба, 

урологическое и прокто-
логическое отделения 
в Дорожной больнице 
станции Красноярск. 

В практическую де-
ятельность базовых 
учреждений кафедры 
внедрены методы эн-
доскопии, эндохирургии, 
рентгенэндоваскулярные 
вмешательства.

Большой школой для 
хирургов и студентов 
медицинского универ-
ситета являются еже-

дневные хирургичес-
кие планерки, обходы 
и клинические конфе-
ренции, проводимые 
профессором М. И. 
Гульманом. 

В течение 30 лет на 
кафедре общей хи-
рургии сформирована 
научно-педагогичес-
кая школа по специ-
альности – хирургия, 
обучение в которой 
прошли 218 клиничес-
ких ординаторов и ас-
пирантов.

Доктор медицинс-
ких наук, профессор 
М. И. Гульман подго-
товил пять докторов 
медицинских наук, 20 
кандидатов медицин-
ских наук.

С 1994 года Маркс 
Израилевич – бес-
сменный председа-
тель Диссертационно-
го совета. Трудно пе-
реоценить его вклад 
в подготовку кадров 
высшей квалифика-
ции – за это время 
защищены десятки 
кандидатских и до-
кторских диссерта-
ций. Совет пользуется 
заслуженным автори-
тетом в Российской 
Федерации, да и за ее 
пределами.

За достигнутые ус-
пехи в научной, учеб-

но-методи-
ческой и ле-
чебной ра-
боте М. И. 
Гульман на-
гражден ве-
домствен -
ным знаком 
«Отличник 
з д р а в оо х -
р а н е н и я » , 
п о ч е т н ы -
ми знаками 
Российской 
а к а д е м и и 
естествен-
ных наук 
(Екатерины 
Дашковой, 

Георгия Победоносца).
А в 1998 году ему 

был вручен, как луч-
шему хирургу края, 
«Золотой скальпель».

И он у него действи-
тельно золотой.

Многие лета Вам, 
Маркс Израилевич!

Виталий ПЫРЬЕВ.

Так выглядит юбиляр
в наши дни…

...а так выглядел доцент кафедры общей хирургии 
М. И. Гульман в 1966 году.
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ный на имя Кречетовой Анастасии Валерьевны, считать 
недействительным.
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ный на имя Лазукова Михаила Васильевича, считать не-
действительным.

НОВОСТИ. СОБЫТИЯ. ФАКТЫ.

ЛЕКЦИЯ 
ФРАНЦУЗСКОГО 
ПРОФЕССОРА 

7 ñåíòÿбðÿ â àóäèòîðèè № 2 íàшåгî óíèâåðñè-
òåòà пðîшлà лåêöèÿ пðîфåññîðà Уíèâåðñèòåòà 
èìåíè Пîлÿ Сàбàòьå (Тóлóçà, Ôðàíöèÿ) Аíðè 
Дîбåðíà, êîòîðàÿ былà пðîчèòàíà ñòóäåí-
òàì-пåðâîêóðñíèêàì ÔÔМО ñпåöèàльíîñòè 
«Лåчåбíîå äåлî» íà òåìó «Пàлåîпàòîлîгèÿ пåð-
âых жèòåлåé Êðàñíîÿðñêà».

Лекция читалась на французском языке с пос-
ледовательным переводом на русский. Перевод 
осуществлялся доцентом, заведующим кафед-
рой латинского и иностранных языков Оксаной 
Александровной Гаврилюк.

Анри Доберна является известным в Европе па-
леомикробиологом и научным сотрудником лабора-
тории молекулярной антропологии и компьютерной 
графики, а его прибытие к нам в Красноярск связано 
с созданием в КрасГМУ международной ассоцииро-
ванной лаборатории «Совместная эволюция челове-
ка и окружающей среды Восточной Сибири». 

Николай ГОРБУНОВ,
декан ФФМО, профессор, д. м. н.

ЗАСЕДАНИЕ 
УЧЕНОГО СОВЕТА

21 ñåíòÿбðÿ ñîñòîÿлîñь пåðâîå â íîâîì óчåб-
íîì гîäó çàñåäàíèå Учåíîгî ñîâåòà ÊðàñÃМУ.

На нем была за-
слушана информация 
ректора о проведен-
ных летом структурных 
изменениях вуза, а 
также утвержден план 
реализации замечаний 
Итоговой государствен-
ной аттестационной ко-
миссии 2011 года.

Ученый совет заслу-
шал также доклад об 
итогах государствен-
ной аттестации специ-

алистов, окончивших ин-
тернатуру и ординатуру в 
2011 году, и информацию 
о новом наборе студентов 
и о результатах вступи-
тельных экзаменов в ас-
пирантуру и докторантуру, 
а также подвел итоги ра-
боты студенческих строи-
тельных отрядов. 

Был обсужден и утверж-
ден план работы Учёного 
совета КрасГМУ на 2011 
– 2012 годы.

И РАССÊАЗАЛ, 
И ПОÊАЗАЛ…
12 ñåíòÿбðÿ â òðåòьåé àóäèòîðèè íàшåгî 

óíèâåðñèòåòà пðîшлà лåêöèÿ пðîфåññîðà, çà-
âåäóющåгî äåòñêèì хèðóðгèчåñêèì îòäåлåíè-
åì Нàóчíîгî öåíòðà çäîðîâьÿ äåòåé, çàâåäó-
ющåгî êàфåäðîé äåòñêîé хèðóðгèè Пåðâîгî 
Мîñêîâñêîгî гîñóäàðñòâåííîгî ìåäèöèíñêî-
гî óíèâåðñèòåòà èìåíè И. М. Сåчåíîâà Игîðÿ 
Âèòàльåâèчà Êèðгèçîâà. Оíà былà пðîчèòàíà 
ñòóäåíòàì-òðåòьåêóðñíèêàì ÔÔМО ñпåöèàль-
íîñòè «Пåäèàòðèÿ».

Как известно, Игорь Витальевич Киргизов являет-
ся воспитанником нашего университета, и до свое-
го переезда в Москву работал в КрасГМУ, на ка-
федрах анатомии человека, оперативной хирургии 
и топографической анатомии, детской хирургии.

Будущим детским врачам были продемонстриро-
ваны современные хирургические технологии, кото-
рые полностью изменяют представление студентов 
о традиционной хирургии. Это бескровность, бес-
шовность, операции через естественные отверстия 
и дистанционность (приобретается хирургический 
робот «Да Винчи»), пункционная и эндоваскулярная 
хирургия.

В заключение своей лекции профессор И.В. 
Киргизов подчеркнул, что все эти технологии не-
возможно освоить без глубоких фундаментальных 
знаний по анатомии, топографической анатомии, 
физике, физиологии и т.п.

Кроме того, после лекции профессор И. В. 
Киргизов провел в городской клинической больни-
це № 20 две показательные операции.

ОТКРЫТА НАУЧНАЯ 
ЛАБОРАТОРИЯ

Â Êðàñíîÿðñêîì гîñóäàðñòâåííîì ìåäèöèí-
ñêîì óíèâåðñèòåòå îòêðылàñь Мåжäóíàðîäíàÿ 
àññîöèèðîâàííàÿ лàбîðàòîðèÿ «Сîâìåñòíàÿ 
эâîлюöèÿ чåлîâåêà è îêðóжàющàÿ ñðåäà â 
Âîñòîчíîé Сèбèðè». Â плàíàх ðàбîòы лàбîðàòî-
ðèè çàлîжåí ðÿä àêòóàльíых пðîåêòîâ, â чàñò-
íîñòè гåíåòèчåñêèå èññлåäîâàíèÿ пàлåîпàòîлî-
гèé жèòåлåé гîðîäà Êðàñíîÿðñêà ñ ìîìåíòà åгî 
îñíîâàíèÿ, èññлåäîâàíèå пîêàçàòåлåé çäîðîâьÿ 
ñåгîäíÿшíèх жèòåлåé Êðàñíîÿðñêà è ò. ä.

Сотрудничество уче-
ных нашего университе-
та с центром антрополо-
гии университета Поля 
Сабатье (Тулуза, Франция) 
началось с 2004 года. 
Совместные исследова-
ния ведутся на палеоант-
ропологическом матери-
але (свыше 3000 единиц 
костных останков жителей 

долины реки Енисей со 
времен неолита), который 
находится на хранении в 
лаборатории интегратив-
ной антропологии на ка-
федре анатомии человека 
КрасГМУ. Красноярские 
ученые предоставляют 
результаты полевых работ 
и костные останки после 
камеральной обработки 

(макроописа-
ние – возраст, 
пол, этнос и 
пр.): француз-
ская сторона 
осуществляет 
генетическое 
исследование 
(определяет-
ся цвет, кожи, 
цвет глаз, цвет 
волос и т. п.).

На открытии 
международной 
лаборатории 
выступили рек-
тор КрасГМУ, 
профессор И. П. Артюхов, 
профессор французского 
Университета Поля Сабатье 
- Анри Даберна и профес-
сор кафедры анатомии 

человека КрасГМУ, про-
фессор В. Г. Николаев. 

Анна АСТАФЬЕВА.
Фото автора.

В сентябре закончил свою работу летний 
ректорский строительный отряд в составе 31 
человека, возглавляемый командиром Д. Г. 
Червонным и комиссаром Ю. А. Дебёлым. 
Бойцы проделали немалый объем работ: от-
ремонтированы, заштукатурены и окрашены 
главный и лабораторный корпуса, общежития 
медицинского городка; очищены крыши глав-
ного корпуса, второго и четвертого общежитий; 
закончены строительные и отделочные работы 
на нашем университетском стадионе «Медик». 
И все это останется в памяти тех, кто трудился, 
и тех, кто будет потом пользоваться результа-
тами этого труда.

УСПЕХ
НА КРАЕВОЙ

СПАРТАКИАДЕ

СПОРТПОЧТА РЕКТОРА

Бîльшîгî óñпåхà íà êðàåâîé ñпàðòàêèàäå 
ñðåäè îòðàñлåâых пðîфñîюçíых îðгàíèçàöèé 
пî лåгêîàòлåòèчåñêîìó êðîññó äîбèлàñь êî-
ìàíäà ÊðàñÃМУ: â óпîðíîé бîðьбå îíà çàíÿлà 
пðèçîâîå âòîðîå ìåñòî. 

Всего же в краевой спартакиаде, состояв-
шейся 11 сентября, приняли участие 14 команд 
Красноярска.

Наша же команда – под руководством трене-
ра спортклуба «Медик» Надежды Григорьевны 
Абалмасовой – в упорной борьбе подтвердила 
большие спортивные амбиции Красноярского госу-
дарственного медицинского университета.

Молодцы!

ПРОСИМ ВЫРАЗИТЬ
БЛАГОДАРНОСТЬ

«Уважаемый Иван 
Павлович!

От имени коллектива от-
деления отоларингологии 
КГУЗ ККБ выражаем глубо-
кую благодарность Вам и хо-
тим отметить О. С. Корякину 
– ответственную за произ-
водственную практику сту-
дентов стоматологического 
факультета! За неиссяка-
емую энергию, с которой 
она направляет молодежь 
на правильный выбор той 
профессии, азы которой 
постигаются на практике в 
краевой больнице, за ос-
ведомленность студентов 
в знаниях санитарно-эпи-
демиологического режима, 
регламентируемого зако-
нами Министерства здра-
воохранения РФ!

Просим выразить благо-
дарность О. С. Корякиной 
за подготовку и практику 
под ее руководством.

Коллектив отоларинго-
логии благодарен О. С. 
Корякиной за помощь, ко-
торую студенты оказали 
отделению под ее чутким 
руководством, а также за 
подготовку достойных спе-

циалистов: Томеян Ани 
Артаковны, Васильевой 
Екатерины Анатольевны, 
Щур Анны Николаевны, сту-
дентов 205-й группы стома-
тологического факультета, 
будущих сотрудников крае-
вой клинической больницы.

Организация производс-
твенной практики О. С. 
Корякиной усиливает кон-
курентоспособность выпус-
кников Красноярского го-
сударственного медицинс-
кого университета на рынке 
труда Красноярского края, 
что гарантирует трудоуст-
ройство выпускников после 
окончания университета.

Мы очень благодарны Вам, 
что в Вашем университете 
работают достойные уваже-
ния и признания препода-
ватели и учатся смышленые 
и эрудированные студенты! 
Надеемся на Ваше содейт-
вие, понимание и дальней-
шее сотрудничество!

С уважением
А. А. КРИВОПАЛОВ,

заведующий отделением;
Н.А. ПЕРМЯКОВА,

старшая медицинская 
сестра».


